



INFORME DE LA RECTORA  
DOCTORA ANGÉLICA VARELA LLAVONA  
AL SENADO ACADÉMICO DEL RECINTO DE RÍO PIEDRAS DE LA  
UNIVERSIDAD DE PUERTO RICO  
REUNIÓN ORDINARIA DEL 14 DE NOVIEMBRE DE 2024  
PERIODO DEL 9 DE OCTUBRE DE 2024 AL 1 DE NOVIEMBRE DE 2024

## INTRODUCCIÓN

El presente informe tiene como objetivo destacar los logros significativos alcanzados durante este periodo. A lo largo de estas semanas, hemos trabajado arduamente para cumplir con nuestros objetivos y superar las expectativas establecidas. Este informe no solo refleja el esfuerzo y la dedicación del trabajo, sino también el impacto positivo que nuestras acciones han tenido en la comunidad universitaria.

A continuación, se detallan los principales resultados obtenidos mediante varias actividades e iniciativas que resaltan la diversidad de ideas, expresiones y necesidades de la comunidad universitaria, los cuales demuestran nuestro compromiso con la excelencia y la mejora continua. Aun en momentos convulsos y con los retos que ello conlleva existe un grupo de ciudadanos que respaldan nuestro Primer Centro Docente como motor de progreso intelectual, social, cultural y económico.

Por ejemplo, recibimos con entusiasmo sobre 3,000 asistentes, entre ellos mil estudiantes de escuela superior junto a sus familiares a la Casa Abierta del Recinto que se llevó a cabo en el Centro Universitario el sábado 26 de octubre. Ese día sobre 400 solicitudes de admisión se completaron y seleccionaron el Recinto como opción de estudios subgraduados. Cada facultad y escuela ofreció charlas, clases demostrativas, información sobre organizaciones estudiantiles, oportunidades de investigación, actividades sociales y culturales que ofrece el Recinto, entre otros.

El pasado 22 de octubre, la Dra. Gloria Díaz Urbina, Decana de Estudiantes certificó el Consejo General de Estudiantes (CGE) e inmediatamente se coordinó reunión para mantener un diálogo sostenido con el estudiantado y su Presidenta Astrid J. Lugo López. Se acordó mantener en agenda reuniones mensuales para atender las necesidades apremiantes de los estudiantes.

Por otra parte, informamos oportunamente lo trabajos críticos requeridos de mantenimiento a la red eléctrica del Recinto para el mejor funcionamiento y evitar la mayor cantidad de interrupciones en el futuro cercano. Aun cuando se programó el trabajo para iniciar el 31 de octubre, hubo que suspenderlo por las inclemencias del tiempo debido a una vaguada. Los trabajos deberán coordinarse y retomarse en el mes de enero antes del inicio de clases del segundo semestre. Ese mismo día comenzó un paro indefinido por el Sindicato de Trabajadores, en el que reconocemos sus reclamos. Aun con la situación descrita y debido a una emergencia familiar tuve que salir del país por lo que la Decana de la Facultad de Ciencias

Sociales, Dra. Milagros Méndez fungió como Rectora Interina los días 31 de octubre al 6 de noviembre para dar continuidad a los trabajos y servicios de la universidad.

Asimismo, deseo recalcar mi apego a la transparencia por lo que las comunicaciones a los medios sobre los últimos acontecimientos concernientes al Recinto siempre están disponibles. Comunicaciones acerca de los paros convocados por la Hermandad de Empleados Exentos No docentes (HEEND), Sindicato de Trabajadores, las obras de teatro, conferencias, itinerarios LAI, entre otros se han divulgado en los siguientes medios: ENDI, El Vocero, El Calce Primera hora, The San Juan Daily Star, El Nuevo Día, Metro, Telemundo, Noticel, La Perla del Sur, Foro Noticioso, Es Noticia, Cyber News, Radio Isla, Pulso Estudiantil, La Perla del Sur, Dialogo UPR, y Radio Isla.

Además, como parte de mi compromiso con la salud y la conciencia sobre cáncer de seno se organizó la tradicional actividad del Lazo Humano, por la directora del Programa de Ayuda al Empleado (PAE), doctora Olga Bernardy. La actividad se dio cita el 30 de octubre, en la Torre de nuestra universidad. La Torre durante el mes de octubre estuvo iluminada de color rosa como parte de la campaña de concienciación sobre esta terrible enfermedad, sus cuidados y detección temprana.

### **Compromiso con la excelencia, innovación y transformación**

#### Middle States Commission on Higher Education

El día 21 de octubre recibimos la visita Dr. Jeffery L. Osgood Jr., Presidente (*Chair*) del Comité Evaluador de la *Middle States Commission on Higher Education* (MSCHE). Durante la visita preparatoria se discutieron aspectos del borrador del autoestudio sometido y sus evidencias en cumplimiento a los estándares de excelencia y requisitos de afiliación con la agencia. Se constató contenido del documento en entrevistas a diversos grupos como el equipo timón y grupos de trabajo a cargo del autoestudio, facultad, estudiantes, administradores, decanos y a esta servidora. Este ejercicio sirvió para compartir reflexiones sobre dónde estamos y hacia dónde vamos en cumplimiento y compromiso con nuestra misión y visión en cuanto a excelencia y calidad académica con la cantidad de recursos humanos y fiscales que contamos. Nuestra próxima visita de reafirmación de acreditación será los días del 6 al 8 de abril de 2025.

#### Acreditaciones Especializadas

En el tema de las acreditaciones especializadas les informo que la Facultad de Administración Empresas recibirá visita de la agencia *Association to Advance Collegiate School of Business* (AACSB) los días 11 y 12 de noviembre como parte del *Continuous improvement visit* en preparación para su reacreditación en 2025. De igual forma, la Facultad de Comunicación e Información extendió invitación el 31 de octubre, a la *Accrediting Council on Education in*

*Journalism and Mass Communications* (ACEJMC) para su próxima visita de reacreditación en el año académico 2025-2026. Finalmente, los días 4 y 5 de diciembre la Facultad de Educación recibirá su visita de reacreditación de manera virtual por *Council for the Accreditation of Educator Preparation* (CAEP). Para mayor información sobre cada agencia acreditadora puede acceder a [www.aacsb.edu](http://www.aacsb.edu), [ACEJMC](http://ACEJMC) y <https://caepnet.org>, respectivamente. Reconocemos la labor del Decanato de Asuntos Académicos, Decanato de Estudios Graduados e Investigación y de la Facultad por todo su esfuerzo y apoyo con la excelencia académica para que los programas puedan continuar ofreciendo programas de alta calidad y que continúen acreditados.

A continuación, presento los logros de internacionalización, innovación, éxito estudiantil, responsabilidad social y gestión sustentable alcanzados en el periodo que comprende este informe y alineados al Plan Estratégico vigente.

**Sección A-** Asuntos destacados en el Área Prioritaria 1, Investigación y Creación Objetivo

1.1.3: Internacionalización del Recinto. (pp.4-5)

**Sección B-** Asuntos destacados en el Área Prioritaria 2, Oferta académica y servicios de apoyo para el éxito estudiantil Objetivo 2.1.1: Innovación académica, de creación e investigación. (pp.5-11)

**Sección C-** Asuntos destacados en el Área Prioritaria 3, Responsabilidad Social y vinculación universitaria Objetivo 3.1.2: Colaboraciones interagenciales para el éxito estudiantil. (pp.11)

**Sección D-** Asuntos destacados en el Área Prioritaria 4, Gestión sustentable, efectividad y eficiencia Objetivo 4.1.1: Alianzas colaborativas y gestión sustentable. (pp11-12)

**Sección E-** Normativa de Rectoría alineada al Área Prioritaria 4, Gestión sustentable, efectividad y eficiencia Meta 4.2, Objetivo 4.2.2, Practicar una gerencia institucional efectiva y eficiente. (pp.13)

## **Sección A-** Asuntos destacados en el Área Prioritaria 1, Investigación y Creación Objetivo 1.1.3:

### Internacionalización del Recinto

#### Presentación obra Los Ciegos por el Teatro Rodante Universitario

El Teatro Rodante de la Universidad de Puerto Rico, presentó la obra Los Ciegos del 15 al 25 de octubre en el anfiteatro Julia de Burgos del Recinto. La obra Los Ciegos de Maurice Maeterlinck estrenó bajo la dirección del doctor Israel Franco-Müller, catedrático del Departamento de Drama de la Facultad de Humanidades. Esta obra explora temas como el existencialismo y la vulnerabilidad humana. La misma incorpora elementos del baile tradicional japonés Butōh, bajo la dirección de Yan Christian Collazo, con una estética única y profundamente introspectiva. Esta obra cuenta la historia de 12 ciegos que esperan el regreso de su guía. Los ciegos, desconocen cuánto tiempo ha pasado, dónde se encuentran y qué pasó con su guía, intentan comprender su situación de incertidumbre y angustia por lo que expresan diversas emociones.

El elenco estuvo conformado por los estudiantes Daylene Olivo Martínez, Paola Tirado Cardona, Valerie Green Almonte, Fabiola Isabel González Ramos, Melvin Acosta Andújar, Yiandra Torres Rivera, Adriana Cabanelas, Camila Rodríguez, Eduardo Sánchez Navarro, Alysha Mercado, Lara Ortiz Irrizary, Lucca Rodríguez y Julio A. Ferrao Coreano. El diseño de vestuario estuvo a cargo del profesor Miguel Vando; el diseño de escenografía e iluminación también es del doctor Israel Franco-Müller con el co-diseño de Fernando Jiménez.

Con regocijo anuncio que El Teatro Rodante Universitario fue invitado por Teatro Círculo LTD a presentar la obra en el mes febrero de 2025 en Nueva York. Esto representa un momento histórico para el Departamento de Drama de la Facultad de Humanidades presentarse allende los mares, cruzando las fronteras de nuestro Recinto.

#### Estudiantes de Arquitectura exhiben trabajos producto de viaje a Barcelona

Un grupo de estudiantes de la Escuela de Arquitectura del Recinto de Río Piedras exhiben hasta el 7 de noviembre, por medio del arte sus vivencias en un viaje académico realizado a España durante el pasado verano. La exhibición *Barcelona, memoria del verano* que ubica en la Galería Torres Martino de la Escuela de Arquitectura destaca cómo este tipo de actividades extracurriculares enriquece el desarrollo profesional de los estudiantes permitiéndoles aplicar sus conocimientos de manera práctica y descubrir nuevas perspectivas sobre la arquitectura internacional.

La visita a Barcelona y Madrid, en un periodo de tres semanas, les ofreció a los estudiantes la oportunidad de participar en recorridos guiados por arquitectos, a través de edificios históricos y turísticos. Asimismo, los jóvenes visitaron oficinas de arquitectura y asistieron a talleres con la Fundación Miralles. Al concluir la experiencia, los alumnos trabajaron en una exhibición artística para compartir con la comunidad académica los aprendizajes adquiridos. La iniciativa del viaje y la exhibición surgió por segundo año consecutivo por el profesor Osvaldo Santiago Rodríguez. Los estudiantes que componen el grupo son Albit Torres Torres, Alexandra Soto de Jesús, Carlos

Villarrubia Acevedo, Elizabeth Fresse Rivera, Enya López Rivera, Gabriela Santiago León, Grace Rodríguez Colón, Lurianne Figueroa Rivera, Marcos Ríos Berrios, Mauricio Luengo Ríos, Nayelis Pérez Andújar, Samuel Meléndez Pérez y Valeria Larrache Pérez.

#### Préstamo de pinturas al Museum Cambridge University en Inglaterra

Se tramitó el préstamo de dos pinturas haitianas de la colección de la Biblioteca José M. Lázaro para la exhibición *Resistance, Revolutions and Reform: Cambridge and the Caribbean in the Age of Abolition* en el Fitzwilliams Museum de Cambridge University en Inglaterra.

**Sección B-** Asuntos destacados en el Área Prioritaria 2, Oferta académica y servicios de apoyo para el éxito estudiantil Objetivo 2.1.1: Innovación académica, de creación e investigación

#### Conversatorio con la escritora Giannina Braschi

La Facultad de Humanidades recibió el 16 de octubre en la Sala Jorge Enjuto, a la escritora puertorriqueña Giannina Braschi una de las autoras más destacadas de la literatura contemporánea, para presentar su más reciente obra titulada *Putinoika*. Este conversatorio contó con la participación de prestigiosos académicos y escritores, quienes presentaron el impacto del estilo literario de la autora a nivel global. Entre los panelistas figuraron la doctora Rocío C. Zambrana García, la doctora Maritza Stanchich y la Dra. Carmen Haydée Rivera. El doctor Elidio La Torre Lagares, fungió como presentador y moderador.

Giannina Braschi es autora de obras literarias como *El imperio de los sueños*, *Yo-yo Boing* y *United States of Banana*. Sus obras abordan de manera innovadora temas de poder, identidad y política global, siempre con un estilo que desafía las convenciones literarias tradicionales. En su más reciente novela, *Putinoika*, Braschi examina las dinámicas del poder político en el siglo XXI, centrándose en la intersección entre la figura de Vladimir Putin y las políticas disruptivas de Donald Trump, situando además la cuestión colonial de Puerto Rico en un contexto global de postverdad y caos geopolítico.

#### Subvención para prevención del suicidio otorgado al Departamento de Consejería para el Desarrollo Estudiantil

Las doctoras María I. Jiménez Chafey y Michelle Jurado Andino del Departamento de Consejería para el Desarrollo Estudiantil (DCODE) recibieron una subvención de aproximadamente \$100, 000 por 3 años de parte del Programa de Prevención del Suicidio en el Campus (GLS Campus Suicide Prevention Grant) de parte de la Administración de Servicios de Salud Mental y Abuso de Sustancias (SAMHSA, por sus siglas en inglés) del Departamento de Salud y Servicios Humanos de Estados Unidos.

Esta subvención dirigida a desarrollar estrategias para prevenir casos de suicidio en instituciones educativas. El proyecto tiene como objetivo abordar las crecientes preocupaciones de salud mental en los estudiantes del Recinto de Río Piedras especialmente tras los numerosos desafíos que ha enfrentado Puerto Rico en la última década, incluyendo desastres naturales y la

pandemia de COVID-19. Se espera que, como parte de las iniciativas, se implemente un sistema de detección de riesgo de salud mental utilizando modelos de aprendizaje automático de inteligencia artificial para identificar y monitorear a estudiantes en riesgo. Además, se actualizará el protocolo institucional de crisis de salud mental, se fortalecerá la red de proveedores de salud mental en el campus mediante capacitaciones en evaluación y tratamientos basados en evidencia; y se ofrecerá entrenamiento en primeros auxilios en salud mental a estudiantes, profesores y personal, aproximadamente a 250 personas cada año; y se promoverá la resiliencia y la conciencia sobre la salud mental a través de campañas educativas, talleres y eventos de divulgación.

### Estudiantes destacados en Foro de Investigación y Educación

Los estudiantes Laura La Luz Barrios y Sebastián A. Quintana Rodríguez del Programa de Psicología del Recinto, fueron galardonados en el 44<sup>to</sup> Foro Anual de Investigación y Educación del Recinto de Ciencias Médicas de la UPR, obteniendo el primer y tercer lugar en la categoría de presentaciones orales. Ambos jóvenes, quienes representaron al Instituto de Investigación Psicológica (IPsi), fueron premiados por la calidad y relevancia de sus investigaciones.

Laura La Luz Barrios, quien ganó el primer lugar, presentó una investigación sobre las dificultades y barreras que enfrentan los encargados de adolescentes con diabetes tipo 1. Mientras, Sebastián A. Quintana Rodríguez fue premiado con el tercer lugar. Este expuso una investigación que exploró los vínculos entre la participación en actividades de ocio durante la pandemia y la salud mental de los puertorriqueños.

Estas investigaciones fueron producto de la experiencia de internado que tuvieron en el Laboratorio de Investigación en Salud Mental y Enfermedades Físicas (LISMEF) dirigido por el doctor Eduardo Cumba Avilés durante el último año de bachillerato. Ambos estudiantes aseguraron que este internado les motivó a iniciar su doctorado en Psicología Clínica en el Recinto. Enhorabuena.

### La Escuela de Derecho celebra su Casa Abierta

La Escuela de Derecho celebró su Casa Abierta el sábado, 26 de octubre en el Aula Magna. A través de la Oficina de Admisiones y Apoyo al Estudiante, y Coordinadora de Programas Conjuntos Graduados, Lcda. Mildred M. Meléndez se organizó una serie de eventos para que potenciales estudiantes conocieran la Escuela, su facultad, organizaciones estudiantiles, Pro bonos, participaran de una clase modelo y presenciaran una simulación de juicio. Durante la mañana se llevó a cabo un panel sobre ofrecimientos académicos. Las actividades de la tarde incluyeron un Conversatorio sobre Experiencias Estudiantiles, el desarrollo de una Clase Modelo con el Prof. Alfonso Martínez Piovanetti y un Taller de Litigio a cargo del Prof. Jorge Toledo Reyna. El período de admisiones para la Escuela de Derecho comenzó el 1 de octubre de 2024 y finaliza el 31 de marzo de 2025.

### Conferencia a cargo del abogado y académico Gregorio Montero

El Centro de Estudios Multidisciplinarios sobre Gobierno y País (CEMGAP), adscrito a la Escuela Graduada de Administración Pública, reanudó el 24 de octubre de 2024 su ciclo de actividades tituladas *Conferencias Gobierno y País*, con la participación del Dr. Gregorio Montero Montero, quien disertó la conferencia titulada *Transformación gubernamental en el siglo XXI: Cómo gobernar en un contexto de cambios y dificultades*.

La actividad marcó un importante diálogo desde la academia sobre temas de gran relevancia para Puerto Rico como la gobernanza y sus retos en el contexto global en el siglo XXI, como lo es la necesidad de llevar a cabo reformas y ejecutarlas exitosamente para beneficio de la sociedad. El doctor Gregorio Montero Montero, Director del Instituto Nacional de Administración Pública de la República Dominicana posee un conocimiento profundo sobre las oportunidades y los desafíos de las reformas en Iberoamérica. Esto, por su rol como secretario general del prestigioso Centro Latinoamericano de Administración para el Desarrollo (CLAD), entre el 2012 y el 2018, y más recientemente, en calidad de viceministro de Administración Pública en la República Dominicana.

### El programa Alianza para la Investigación y Educación en Materiales de la Fundación Nacional de Ciencias (NSF) otorga subvención para el desarrollo de fuentes de energía renovable

Desde el 2018 la Universidad de Puerto Rico, la Universidad de Cornell y la Universidad Ana G. Méndez unieron esfuerzos para investigar el desarrollo de tecnologías energéticas sostenibles. Recientemente, el programa Alianza para la Investigación y Educación en Materiales de la Fundación Nacional de Ciencias (NSF-PREM, por sus siglas en inglés) les otorgó una subvención de \$4.2 millones que facilitará el desarrollo del segundo ciclo de ese proyecto colaborativo durante seis años (2024-2030).

La investigación que lleva como título: *Centro de Electroquímica Interfacial de Materiales Energéticos: Avance de la ruta PREM en Puerto Rico-Nanomateriales para energías renovables sustentables* está enfocada en explorar cómo aprovechar la energía del Sol para generar hidrógeno verde, un combustible limpio y renovable. El doctor Jorge L. Colón Rivera, adscrito al Departamento de Química en la Facultad de Ciencias Naturales es el investigador principal del proyecto. Este proyecto es de gran importancia dado que ofrece una alternativa ecoamigable ante los problemas de energía que enfrenta la isla. Con este proyecto se marca un hito en nuestros esfuerzos por liderar la transformación energética en Puerto Rico y allende los mares.

El proyecto incentiva la colaboración entre instituciones que sirven a poblaciones minoritarias y centros de investigación de alto calibre en Estados Unidos, así como el desarrollo en carreras científicas. Del Recinto de Río Piedras colaboran los investigadores Dr. Lisandro Cunci, del Departamento de Química y el Dr. Ratnakar Palai, del Departamento de Física. Anualmente, el Proyecto otorgará 16 becas a estudiantes universitarios, desarrollará un programa de verano para maestros, facilitará la participación de cuatro estudiantes subgraduados en un internado de verano en CHESS y trabajará en un programa de divulgación a la comunidad.

### Museo Encantado evento de arte, cultura y diversión

En los predios del Museo de Historia, Antropología y Arte del Recinto, se presentó el sábado 26 de octubre, el evento *Museo Encantado*, una actividad divertida y educativa sobre la cultura puertorriqueña, para el disfrute de los asistentes de una noche de encanto. Los visitantes tuvieron la oportunidad de conocer obras de arte, documentos históricos y piezas arqueológicas a través de personajes inspirados en la exhibición *24 años de donaciones al Museo*, en el cuadro *El Velorio* de Francisco Oller y en el antiguo Egipto. Además, se ofrecieron diversas actividades creativas para los visitantes. La actividad contó con la colaboración del Museo de Zoología y la Asociación de Estudiantes de Historia del Arte del Recinto, así como del Club de Ajedrez de Escuela Secundaria de la UPR (UHS).

### SIEMPRE VIVAS Metro estrena obra infantil

SIEMPRE VIVAS Metro, adscrita a la Escuela Graduada de Trabajo Social, y el Centro de Investigaciones Educativas del Recinto estrenó la obra infantil titulada: *Alba y el consentimiento*. La misma se llevó a cabo los días 16 y 17 de octubre en el Anfiteatro #1 de la Facultad de Educación. La obra, en colaboración con el proyecto teatral Gafas Violetas, se presentó a niños y niñas de la Escuela Elemental de la UPR. Junto a estudiantado subgraduado y graduado, al igual que docentes de las facultades de Ciencias Sociales, Educación y Humanidades se utilizó elementos de cuento, música y teatro infantil como medio para potenciar la prevención de la violencia.

Esta pieza teatral creación original de la cantautora y trabajadora social, Laura S. García Soto, hace una invitación a los niños y las niñas a vivir en paz, siendo el consentimiento un elemento importante en la cotidianidad de las relaciones de amistad dentro y fuera del entorno escolar. Con este proyecto se presentó la oportunidad para que la niñez se eduque sobre el respeto, la solidaridad y la libertad.

### Iniciativa Teatro de los Espíritus con la temática de "Halloween"

El Teatro de la Universidad de Puerto Rico en colaboración con los Departamentos de Drama y Música de la Facultad de Humanidades, presentaron la iniciativa Teatro de los Espíritus los días del 28 al 30 de octubre. La misma estuvo enmarcada en la época de *Halloween* e incluyó recorridos guiados por el teatro contando historias sobre los personajes y espíritus que habitan los rincones del Teatro, así como un gran cierre con la Banda de Conciertos de Puerto Rico dirigida por el maestro Cucco Peña. En el evento se presentaron piezas del concepto y creación de los propios estudiantes, así como del director del Departamento de Drama, Nicolas Luzzi. También incluyó las actuaciones especiales de Camelia Muñiz y Nailany Rivera, quienes condujeron la trama del mismo. Con esta iniciativa se fortalecen los lazos culturales e históricos del teatro con el estudiantado y la comunidad.

### Publicación estudio sobre el impacto de la soberanía en la economía

El Dr. José Caraballo Cueto, profesor adscrito a la Escuela Graduada de Administración de Empresas del Recinto, publicó los resultados de una investigación titulada *La soberanía, ¿ayuda al crecimiento económico? Una reevaluación reciente* (traducida del inglés). El estudio señala que ningún resultado económico puede darse por sentado o está predeterminado. En la investigación el profesor encontró que las condiciones iniciales en términos de niveles de ingreso y democracia son claves para el éxito económico cuando un país obtiene su soberanía. El estudio fue publicado en el volumen 185 de la revista académica World Development, la cual está clasificada como sexta a nivel mundial en la categoría de desarrollo económico de Scimago. Felicito al Dr. Caraballo Cueto ya que es la primera vez en décadas que un economista de Puerto Rico publica un estudio en esta prestigiosa revista.

#### Coloquio/taller: El avalúo del aprendizaje estudiantil: ¿Dónde estamos y hacia dónde vamos?

La División de Investigación Institucional y Avalúo (DIIA) celebró el 25 de octubre en la Facultad de Educación el coloquio titulado: *El avalúo del aprendizaje estudiantil: ¿Dónde estamos y hacia dónde vamos?* Participaron alrededor de treinta (30) coordinadores de avalúo del aprendizaje estudiantil subgraduados y graduados. Los temas discutidos fueron: *Los procesos de avalúo del aprendizaje estudiantil y las acciones transformadoras* a cargo de la Dra. Elena Maldonado Vargas, Coordinadora de Avalúo del Aprendizaje Estudiantil Nivel Graduado; *Oportunidades de Investigación Institucional en Avalúo del Aprendizaje Estudiantil* a cargo del Dr. Héctor Aponte Alequín, Investigador Institucional de Avalúo. Posteriormente, se organizaron en subgrupos, a cargo de la Dra. Alicia Montañez García, Coordinadora de Avalúo del Aprendizaje Estudiantil Nivel Subgraduado y tuvieron la oportunidad de reflexionar sobre el ciclo de avalúo actual y los próximos pasos hacia el plan 2025-2028; y el uso y manejo del *Online Learning Assessment System (OLAS)*.

Esta actividad tuvo varios propósitos entre ellos, dialogar acerca de los procesos de avalúo del aprendizaje estudiantil y las acciones transformadoras; comunicar las etapas de trabajo en las que se encuentra cada programa; establecer planes de acción hacia las diferentes actividades de los coordinadores de avalúo del aprendizaje y sus programas; y proveer insumo a la DIIA acerca de los procesos de avalúo del aprendizaje estudiantil. Además, se buscaba establecer oportunidades de investigación en procesos inherentes al aprendizaje estudiantil.

#### Conversatorio y compartir con docentes en nombramiento probatorio

El pasado 30 de octubre, 19 docentes con nombramiento probatorio se dieron cita en la Casa Oficial de la Rectora para un compartir y diálogo sucinto sobre la importancia de las investigaciones docentes en una institución con clasificación Carnegie R2, única en el país con esa importante clasificación. En la actividad nos acompañaron la Decana de Asuntos Académicos Dra. Mirerza González, el Decano Asociado de Asuntos Académicos Dr. Jorge Santiago, el Decano de Estudios Graduados e Investigación Dr. Reinaldo Berríos, el Decano Auxiliar para Investigación Dr. Luis Medina y la Decana Auxiliar para Fondos Externos Sra. Ana M. Feliciano. Los asistentes manifestaron agradecimiento y satisfacción por la invitación, la cual resultó muy positiva para iniciar una red y posibles colaboraciones para investigaciones inter y transdisciplinarias.

### Acuerdo de colaboración entre el Observatorio Las Cumbres y el Recinto de Río Piedras

A través de un acuerdo de colaboración entre el Recinto de Río Piedras y el Observatorio Las Cumbres, con su sede en California, estudiantes e investigadores tienen acceso a una red mundial de telescopios robóticos. Con ello, podrán hacer uso de herramientas para el estudio e investigación de la astronomía. A través de este instrumento los estudiantes hacen observaciones en Puerto Rico, pero reciben los datos desde cualquier parte del mundo, solo utilizando un dispositivo electrónico. Las investigadoras Dra. Carmen Pantoja Pantoja, del Departamento de Física de la Facultad de Ciencias Naturales, y la Dra. Mayra Lebrón Santos de la Facultad de Estudios Generales asociadas al Programa USA Sky Partners, del Observatorio, este le asigna recursos y provee experiencias a sus miembros como la utilización de esta red de telescopios robóticos y participar de conferencias nacionales y de viajes educativos. Los estudiantes que participen del programa USA Sky Partners también tendrán la oportunidad de investigar las estrellas dobles, redactar artículos científicos y publicar sus resultados. Este acuerdo está vigente hasta 2027.

### Proyecto de Investigación sobre Mapas de Inundaciones Adaptados a Puerto Rico recibe subvención de la Administración Nacional Oceánica y Atmosférica

El proyecto de investigación, *Mapas de Inundaciones Adaptados a Puerto Rico (MIA-PR)* de la Escuela Graduada de Planificación (EGP) del Recinto, en colaboración con el Programa *Sea Grant* Puerto Rico y el Centro Interdisciplinario de Estudios del Litoral, recibió una subvención de \$750,000 de la Administración Nacional Oceánica y Atmosférica (NOAA, por sus siglas en inglés). El proyecto se enfocará en promover esfuerzos de investigación y acción comunitaria relacionados con el uso de mapas de inundaciones de la Isla desarrollados por la NOAA para que sean fácilmente interpretados por las comunidades locales. También, integrará el uso de herramientas tecnológicas para la mitigación de inundaciones y la adaptación al cambio climático. El Dr. Ariam L. Torres, co-investigador principal y la estudiante graduada Sara A. Fernández Santiago colaborarán en el proyecto. Esta colaboración tiene vigencia hasta el 2027.

### Instituto de Cooperativismo celebra 71 años

El Instituto de Cooperativismo del Recinto fundado en 1953, desempeña un papel fundamental en la promoción y desarrollo del modelo cooperativo en la Isla, destacándose como un recurso para el crecimiento económico y social del país. A través de sus programas educativos y de investigación, el Instituto, adscrito a la Facultad de Ciencias Sociales ha logrado formar líderes comprometidos con el cooperativismo, impulsando iniciativas que generan empleos y fortalecen a las comunidades en Puerto Rico. Las contribuciones del Instituto en el ámbito educativo, es que ha sido pionero en fomentar la enseñanza y la investigación formal de la filosofía cooperativista en Puerto Rico. Desde la perspectiva social, ha colaborado con la Legislatura en la creación y revisión de política pública sobre la economía y el cooperativismo. A nivel internacional, ha establecido colaboraciones con diversos países y organizaciones para generar proyectos educativos sobre el cooperativismo, destacando colaboraciones con países

como República Dominicana, Haití, España, Costa Rica, Venezuela, Argentina, Estados Unidos, Canadá, entre otros. Además, desde 2016, cuenta con un proyecto de incubadoras que fomenta la actividad empresarial y la autogestión en la población, destacándose en el desarrollo cooperativo de Puerto Rico.

**Sección C-** Asuntos destacados en el Área Prioritaria 3, Responsabilidad Social y vinculación universitaria  
Objetivo 3.1.2: Colaboraciones interagenciales para el éxito estudiantil

Acuerdo colaborativo entre el Recinto de Río Piedras y la Oficina del Contralor de Puerto Rico

El Recinto de Río Piedras y la Oficina del Contralor de Puerto Rico firmamos un acuerdo colaborativo educativo para integrar conferencias sobre las prácticas de auditoría e investigación y la participación de mesas informativas en diversos eventos. Como parte del acuerdo, los estudiantes tendrán la oportunidad de adquirir conocimientos de administración pública como los controles internos, las normas de auditoría, los cánones de ética e investigación de querellas, entre otros. Además, ofrecerá una experiencia formativa mediante un Programa de Internado, ofreciendo la oportunidad a los estudiantes seleccionados, de conocer el funcionamiento del Gobierno desde la práctica de las auditorías, a la vez que fomenta el interés por el servicio público.

El acuerdo tiene vigencia hasta el 30 de junio de 2026. El mismo alinea la misión de la universidad de formar y capacitar profesionalmente a sus estudiantes, y la misión de la Contraloría de promover una sana administración hacia el uso efectivo, económico, eficiente y ético de los recursos del Gobierno.

Renovación Caribbean Science Consortium y Recinto de Río Piedras

El propósito de este Memorando de Entendimiento es establecer un acuerdo que involucre programas educativos, científicos y técnicos entre las organizaciones miembros de la Agencia de Protección Ambiental de los Estados Unidos (EPA) Región 2 y el Consorcio Científico del Caribe. Este memorando establece que las instituciones tienen acceso a actividades educativas y científicas, y provee para internados, uso de facilidades, asistencia técnica, entrenamiento y uso de equipo científico. El enlace de este acuerdo es la Dra. Liz Díaz de la Facultad de Ciencias Naturales. Como parte de este acuerdo se envió la propuesta *Puerto Rico Center for Research and Education in Water Monitoring and Quality (PR-CREWmq)* el investigador principal es el Dr. Eduardo Nicolau, y los co investigadores Drs. Liz. Díaz, y Dr. Cruz Tato.

**Sección D-** Asuntos destacados en el Área Prioritaria 4, Gestión sustentable, efectividad y eficiencia  
Objetivo 4.1.1: Alianzas colaborativas y gestión sustentable

Acuerdo de colaboración entre el Recinto de Río Piedras y el Comité Organizador para la celebración del centenario del natalicio de Catalino “Tite” Curet Alonso

Firmamos un acuerdo de colaboración entre Recinto de Río Piedras y el señor José Rodríguez Santiago, presidente del Comité Camino al Centenario Catalino “Tite” Curet Alonso Inc.

Este convenio oficializa el apoyo del Recinto al comité que organiza las actividades del centenario del nacimiento del compositor. Las actividades están programadas para destacarse a lo largo del año 2026 en diversos lugares del país.

Las actividades incluyen una amplia gama de homenajes y actos culturales y artísticos en calles, plazas, escuelas, fundaciones, barrios, medios de comunicación, el Jardín Botánico y el propio campus, entre otros, todo ello entre febrero de 2026 y febrero de 2027. Para el Recinto es motivo de orgullo y satisfacción ser parte de este proyecto que honra a una figura estelar de nuestra música popular, como lo fue el maestro Catalino 'Tite' Curet Alonso.

Es importante resaltar que algunos artistas que han interpretado sus canciones son: Joe Quijano, Wilkins, Cheo Feliciano, Celia Cruz, La Lupe, Willie Colón, Tito Rodríguez, Olga Guillot, Héctor Lavoe, Ray Barretto, Tony Croatto, Tito Puente, Ismael Miranda, Roberto Roena, Bobby Valentín, Marvin Santiago, Willie Rosario, Chucho Avellanet, Andy Montañez, Rafael Cortijo, Tommy Olivencia, Frankie Ruiz y Rubén Blades.

#### Acuerdo entre la Administración de Familias y Niños (ADFAN) y el Recinto de Río Piedras

El acuerdo tiene el propósito que el Recinto, a través de la DECEP, brinde servicios a la Administración de Familias y Niños (ADFAN) conforme la propuesta de servicios terapéuticos, capacitación y estudios presentada a dicha instrumentalidad gubernamental. Esta propuesta es una extensión del proyecto *Estudios de Vinculación Afectiva y Servicios* el cual consiste en un programa de capacitación basado en la teoría del apego dirigido a trabajadores sociales y supervisores de ADFAN. La vigencia de este contrato es desde 1 de noviembre hasta el 30 de junio de 2025. El Recinto recibirá la cantidad de \$354,205.00 como compensación por estos servicios.

#### Oficina de Gerencia Proyectos Especiales y Desarrollo

La Oficina de Desarrollo y Exalumnos brindó apoyo al Decanato de Estudiantes en la organización de la Carrera 5K pautado para el 17 noviembre 2024. También llevó a cabo varias actividades para inscribir a la UPR Río Piedras en la Campaña *GivingTuesday* 2024. Además, se brindó orientación a los decanos y directores de oficinas del Recinto recabando colaboración para conseguir auspicios para la Gala UPR *Foundation* 2024 pro-becas de Estudiantes, que se llevará a cabo en el Caribe Hilton el 19 de diciembre de 2024. Los fondos recaudados por los esfuerzos del Recinto serán destinados a becas para nuestros estudiantes.

La Oficina de Finanzas reporta que del 5 de octubre al 31 de octubre de 2024 ha ingresado la cantidad de \$65, 541.20 en donativos a las diferentes cuentas del Recinto designadas para recibirlos.

Por otro lado, reestablecimos la Oficina de Exalumnos bajo la dirección de la Dra. Claribel Cabán, la cual estará adscrita a Rectoría. Se le hizo entrega de listados y expedientes de sobre 90,000 exalumnos y se le transfirió la cuenta de Facebook de Exalumnos, entre otros documentos.

**Sección E-** Normativas y Circulares de Rectoría alineada al Área Prioritaria 4, Gestión sustentable, efectividad y eficiencia Meta 4.2, Objetivo 4.2.2, Practicar una gerencia institucional efectiva y eficiente

COGNIA, 9 de octubre de 2024

Día del Procurador Estudiantil, 10 de octubre de 2024

Actualización de los Procesos de la División de Tecnologías, 10 de octubre de 2024

Creciendo Juntos: Grupo de apoyo para el fortalecimiento de vínculos para familias con adolescentes, 11 de octubre de 2024

Felicitaciones y agradecimiento en la Semana de Recursos Humanos y Relaciones Laborales, 17 de octubre de 2024

Mantenimiento de Emergencia a la subestación eléctrica en el Recinto, 18 de octubre de 2024

Certificación del Consejo de Estudiantes 2024-2025, 23 de octubre de 2024

Campaña contra el cáncer de seno 2024 y lazo humano, 25 de octubre de 2024

Receso académico y administrativo, 30 de octubre de 2024

Designación de Rectora Interina, 30 de octubre

Información importante sobre receso académico y administrativo, 31 de octubre

Suspensión de mantenimiento de subestación eléctrica por condiciones del tiempo, 31 de octubre

**Estos documentos están disponibles en el siguiente enlace:**

<https://www.uprrp.edu/category/circulares/>

  
Argélica Varela Llavona, Ph. D.  
Rectora